
NOTICIERO DE VICH

DEL MIERCOLES 8. DE ENERO DE 1812.

S. Luciano Mr.



NOTICIAS DEL REYNO.

Utiel 16 de noviembre.

Segun las últimas noticias, apenas quedan en todo el poniente de Aragon mas franceses que la guarnicion de Daroca, la qual se ha encerrado en el pueblo, sin atreverse á salir á la campaña y probar la suerte de las armas. La division del brigadier Duran, que habia abandonado la ciudad de Calatayud, ha vuelto de nuevo á ocuparla; los enemigos fueron arrojados del castillo de Molina; el capitán D. Antonio Hernandez estrechaba la guarnicion francesa de la Almunia, que á estas horas debe ser ya prisionera; todo el partido de Calatayud y el partido de Molina estan libres. A la izquierda del Ebro, el incomparable Espoz y Mina, despues de haberse desembarazado de los prisioneros que hizo el 17 en la accion de Ayerbe, marchó sobre Huesca, en cuyas inmediaciones se asegura de positivo que consiguió el 22 otra señalada victoria, en que hizo muchos prisioneros. Todavia se ignoran los pormenores de todos estos gloriosos sucesos, que pueden mirarse como precursores de otros mas importantes, y de la libertad de todo el Aragon.

(Gazeta de la Regencia.)

Valencia de Alcántara 28 de noviembre.

Passado mañana sale el general Castaños con el gefe de estado-mayor, ayudantes, y el Sr. Galinsoga, en calidad de asesor extraordinario, para Castilla. Ignorase si despues de verse con Lord Wellington, seguirá á Galicia, ó volverá á este. Marmont mantiene divididas sus fuerzas hácia Avila y Talavera: algunas partidas pasan el Tajo, y se adelantan hasta Guadalupe con objeto de buscar víveres. (*Cart. part.*)

Idem del 29. El principado de Asturias se ha separado del distrito del sexto ejército, agregándose al del septimo, poniéndose tambien este ejército al mando superior del general Castaños, como ya lo estaba el quinto y sexto. — Todos los prisioneros que hacen nuestras tropas y han llegado á este cuartel general, se han entregado á los ingleses, que los conducen á Lisboa. En cuanto al príncipe de Aremberg fue hecho prisionero por los escoceses, y ha estado siempre á disposicion de los aliados. — Los enemigos entraron en Asturias con 50 hombres por el puerto de Pajares, y 40 por el de Ventana, sin lograr envolver á nuestras tropas, como se habian lisonjeado. (*Cart. part.*) (*Gazeta del Principado.*)

Concluye la carta de ayer.

Ah! ; Cuanto mejor le hubiera estado al autor de la contestacion seguir en esta parte la doctrina de Teólogos gravísimos, tales como Navarro, Medina, Neesen, Le Droux y otros, los quales dan por nulos los tales contratos, aunque medie en ellos juramento! Oiga á uno de ellos que cifra en pocas palabras lo que conviene establecer en el asunto: = Cuándo se recibe alguna cosa como precio de causa torpe, y en virtud de contrato oneroso, se debe restituir, aun despues del cumplimiento de la obra mala; porque los tales contratos son nulos, y la accion torpe no es precio estimable. De que se infiere que la muger debe restituir lo que recibió como precio de su torpeza, el Juez lo que recibió como precio de su injusticia &c. =

Ademas, si los franceses obran con justicia; pregunto ¿Con que justicia obran? ¿Con justicia en quanto es virtud particular, segun la qual dá el hombre á cada uno lo que es propio suyo? Pero los franceses quitan á los españoles sus haberes, la honra, la vida, y si otra cosa hay estimable en esta mortalidad, y todo esto por órden de su amo? ¿Y á un amo tan desalmado deben obedecer sus subditos? La saga moral lo repugna; por que antes se debe obedecer á Dios, que á los hombres, como respondieron bien los Apostoles en caso semejante. ¿Obran pues con justicia, en quanto esta es una virtud universal, la qual abraza en sí todas las otras virtudes? Mucho menos como es evidente. En ningun sentido pues obran los franceses con justicia en la guerra atroz que sostienen contra España.

Desplegue ahora el autor de la contestacion todas las velas de su eloquencia para hacer el elogio de las virtudes militares de los franceses; que yo siempre diré, que era sin comparacion mejor sterrarles con aquel trueno del evangelio: *¿Quid prodest homini si universum mundum lucretur, animæ vero suæ detrimentum patiatur?* Pero aun quando me quisiese detener en pensar sus virtudes militares encontraría infinito que decir para rebaxarlas, hasta que desapareciesen casi del todo. No sueño. Si no me crees sobre mi palabra, lee las excelentes *Memorias* del P. Barniel sobre el *Jacobinismo*, y quedarás convencido de lo que afirmo. En ellas hallarás, que la mayor parte de las victorias de los franceses, que tanto se han cacareado, fueron unicamente fruto de la intriga, de la felonía, de la mas negra perfidia. En ellas echarás de ver, que las armas irresistibles con que el general Bonaparte conquistó la Italia, fueron tomadas de la cábala de los Francmasones y filosofos iluminados. En ellas descubrirás... ¡Oh que cosas tan buenas á mi intento! Pero sino te quieres cansar tanto; basta que léas el *manifiesto de la Junta Superior de Cataluña, sobre la pérdida de Tarragona*, y te aseguro que arquearás las cejas quando llegues á Lérica, á Tortosa, al Coll de Balaguer &c. Busque pues el autor de la con-

restacion en los franceses *filas de senadores*, que yo no hallo en ellos sino gabillas de vandoleros y picaros. Estos no obstante, son segun él, á quien la misma necesidad los obliga á poner en movimiento todos los resortes del arte de la guerra en medio de una nacion enemiga, que sedienta de su sangre, conspira por todos los medios posibles, y conspirará siempre, como es justo, á su ruina. ¡Que lastima que gentes tan habiles y virtuosas hayan de ser destruidas y disipadas como el humo!...

Causa, patrocinio, non bona, peior erit.

Soy como siempre tu verdadero amigo.

Anibaly.

P. D. Cuando estaba ya á punto de mandarte la carta, me ha ocurrido un bello pasage de un español rancio sí, pero muy ingenioso y atinado, el qual te copiaré aquí de buena gana, porque me parece que derramará alguna luz sobre lo apuntado. Va hablando el autor de los mortales que habieron en la *Fuente de los engaños*, y al llegar á los franceses, dice así: = Aseguran, que á los franceses, que bebieron mas que todos, y les brindaron los Italianos, les quedó el no hablar como escriben, ni el obrar lo que dicen; de modo, que es menester atenderles mucho á lo que pronuncian y escriben, entendiendolo todo al revés. = ¡Que diría N. discreto autor, si viviese en la presente éra? Lo dexo á tu consideración.

PARTES.

Solsona 5 de enero.

No se sabe que los enemigos hayan hecho movimiento alguno por la parte de Urgel.

Olot 6 de enero.

Nada ocurre de novedad en este punto. (1)

VICH: IMPRENTA DE FELIPE TOLOSA